



**Instituto de
Relaciones
Internacionales**



ccor@iri.edu.ar

Secretaria: **Bárbara Bavoleo**

Miembros: **Luciano Lanare**
Constanza Loustau
Santiago D'Anna
Gabriel Chapunov
Irina Hentschel
Noelia Berardi
Federico Lombardo
Manuel Cruz
Ezequiel Vergagni

Presentación

Uno de los acontecimientos más notables del último año ha sido el acercamiento entre los gobiernos de Corea del Sur y de la República Popular de China, cuyos máximos mandatarios se reunieron en Beijing en 2013 y en Seúl en 2014. Recordemos que las relaciones diplomáticas entre ambas Repúblicas se establecieron en el año 1992 y, desde ese momento, han sido, si bien cordiales, atravesadas por la virtual alianza de la República Popular de China con la de Corea del Norte.

Sin embargo, al margen de posiciones ideológicas que en algún caso se han tornado difusas, las últimas dos décadas mostraron la importancia creciente de la cooperación en materia económico-comercial para ambos países. China se posicionó como el primer socio comercial de Corea del Sur, superando el comercio con Estados Unidos y Japón, y, a su vez, Corea del Sur, es el segundo país exportador a China. El crecimiento de sus intercambios no sólo se enfoca en el plano comercial, sino abarca lo relacionado con los planos de turismo, cultura y educación. Al establecimiento de "ciudades hermanas", se suman diversos convenios enfocados a fomentar el intercambio científico y tecnológico y a animar el estudio de sus lenguas.

En este marco, el recibimiento de la presidenta coreana Park Geun-hye a su homólogo chino Xi Jinping, el pasado 3 de julio, posee la característica de ser la primera vez que un líder chino

visita Corea del Sur sin antes visitar Pyongyang, y claramente destaca la voluntad de las partes de estrechar sus lazos.

La agenda de la visita incluyó una conversación sobre el objetivo compartido de desnuclearización de Corea del Norte, el anuncio de nuevas negociaciones de límites marítimos, de cambio de divisa directo y de cooperación económica regional.

Quizás, lo más importante de los encuentros sea el panorama que abren para la posición internacional de Corea del Sur, tanto en el Este de Asia como, y fundamentalmente, con respecto a su histórico aliado, Estados Unidos. La emergencia de China como el gran socio comercial y su notabilidad en el entorno internacional probablemente susciten en Corea del Sur, una potencia media, la necesidad de un contacto mayor que la posición en un lugar de influencia a nivel regional y, a partir de allí, a nivel global. Por otra parte, ello también destaca un posible cambio en lo que refiere a la relación de Corea del Sur y Estados Unidos. China parece situarse como el "jugador principal", reemplazando a Estados Unidos, y, en ese sentido, Corea del Sur decide acercarse sutilmente. Por último, el encuentro entre ambas naciones se da en un entorno conflictivo con Japón, quien promueve una revisión de su constitución con el fin de dar más importancia a sus Fuerzas Armadas a la cual se oponen los otros países del Este de Asia, en tal caso podría sugerirse que una colaboración más estrecha entre China y la República de Corea pondría presión sobre Japón, y podría evitar un futuro deterioro de la estabilidad regional. Por ahora, las reuniones reflejan voluntad de cooperación, resta por ver si las posibles consecuencias de una profundización de los lazos generan ciertamente cambios en el papel de Corea del Sur en el entorno global y de sus aliados.

Dra. Bárbara Bavoleo